



REPÚBLICA DE PANAMÁ  
— GOBIERNO NACIONAL —

MINISTERIO DE  
EDUCACIÓN

# BOLETÍN INFORMATIVO



Edición  
**Graduaciones**  
Diciembre 2019



# Discurso de Graduación 2019

Cada graduación es un motivo de celebración y de transición. Es la culminación de un ciclo y el inicio de una nueva etapa, tanto en sus vidas como en la de sus familias y la de los docentes.

Celebramos con ustedes, queridas y queridos jóvenes, este gran logro, este triunfo que hoy les abre las puertas al resto de sus vidas. Ustedes son esa generación que se enfrentará con la tecnología digital, inteligencia artificial, los difíciles cambios ambientales y otros.

¡Estar con ustedes celebrando llena mi corazón y mi espíritu como Ministra de Educación. Y es que aún recuerdo lo emocionada que estaba cuando se graduaron mis hijos del colegio. También recuerdo, aunque lejanamente, mi culminación de estudios secundarios, tantos sueños, tantas metas que tenemos un día como hoy!

Además de celebrar sus triunfos y el que hayan logrado culminar esta etapa, estamos aquí, sobre todo, para celebrar la esperanza de un mejor futuro para ustedes y sus familias, ahora que tienen las herramientas que les brinda la educación, puedan comenzar a construir una sociedad más justa e inclusiva, un Panamá más unido, un mundo mejor.

Porque sé también que este camino no ha sido fácil, han pasado momentos difíciles, han sido más de 12 años donde junto a sus padres han experimentado lágrimas, alegrías y desafíos que han superado. Muchos de ustedes decidieron que el lugar de donde provenían, el color de su piel o su género no definirían lo que podrían lograr. Han superado inclusive las barreras del sistema social, económico y educativo.

Decidieron que lo único que los definiría no es de dónde vienen, si no a dónde van, a dónde quieren llegar y que sueños y metas quieren lograr. Sean tenaces, perseverantes y enfóquense en su meta.

Pero sé también, queridos jóvenes, que detrás de cada uno de nuestros graduandos, hubo muchas personas que creyeron en ustedes, en su potencial y les tendió una mano. Una persona que creyó que podían lograrlo, que los alentó a seguir adelante. Un padre, una madre, una abuela o un tío, un familiar, un docente que marcó sus vidas que fue firme y estricto, o que trabajó horas extras y en fines de semana para poder sufragar sus estudios.

Sé que detrás de cada uno, hubo un maestro, una directora, un orientador, una profesora, que creyó en ustedes. Les doy gracias a cada uno de ellos que hizo posible este momento en sus vidas y que a pesar de que las pruebas internacionales señalan la educación panameña, aquí con nosotros se encuentran las futuras generaciones.

Por todos ustedes queridos graduandos, y por las generaciones venideras, estamos trabajando incansablemente en el gobierno de nuestro Presidente Laurentino Cortizo Cohen, quien marcó la Educación como la Estrella que guiará el rumbo de esta administración. Ustedes son la Estrella, brillen con luz propia.

Ahora que muchos de ustedes se insertarán al mercado laboral, o que comenzarán sus estudios universitarios, o que heroicamente se embarcarán en ambos y para trabajar y estudiar, les recuerdo lo que dijo Albert Einstein: Nunca pienses en el estudio como una obligación, sino como una oportunidad de penetrar en el bello y maravilloso mundo del saber, el conocimiento cambia la perspectiva de concebir la vida.

Hoy, además de celebrar, asumen una gran responsabilidad. La responsabilidad de hacerlo mejor de lo que lo hicieron sus padres, sus docentes y sus abuelos. Hoy adquieren la responsabilidad de dar más, de luchar para que nuestra sociedad sea más justa, equitativa para todos. Hoy adquieren la responsabilidad de luchar más por un mundo mejor. Hoy, queridos graduandos, asumen la responsabilidad de ser nuestra esperanza. La esperanza de un mejor Panamá y la estrella que representa la vida de cada uno que debe seguir brillando con luz propia, genuina auténtica todos los días.

Felicidades a todos... ¡Dios les bendiga!

Maruja G. de Villalobos  
Ministra de Educación



**Dirección**

Jessica Tason

**Subdirección**

Serafín Rodríguez Zeballos

**Editorial**

Beyra Vega  
 Nancy Polanco  
 José Somarriba  
 Henry Navarro Romero  
 Gema Amaya

**Corrección de Texto**

José Somarriba

**Diagramación**

Izet Ramos

**Corresponsales**

Egdíel Araúz (Los Santos)  
 Néstor Delgado (Colón)  
 Pedro Alaín (Veraguas)  
 Misael Antonio Banda (Herrera)  
 José Sánchez Coronado (Herrera)  
 Lesbia Cano Serrano (Chiriquí)  
 Maritzel Martínez (Bocas del Toro)  
 Alma Bernal Arnáez (San Miguelito)  
 Anavelkys Mendoza (Panamá Norte)  
 Daysi Bejarano (Panamá Este)  
 Jacqueline Almanza (Panamá Centro)

**Fotografía**

Mauricio Guerrero  
 Moises Palacios  
 Francisco López  
 Antonio Paiva  
 Presidencia de la República



**Portada**

Centro Educativo Guillermo  
 Endara Galimany  
 Mauricio Guerrero

## Instituto Nacional



El Instituto Nacional graduó 250 nuevos bachilleres en ciencias y letras, en un acto que fue presidido por la viceministra Académica de Educación, Zonia Gallardo de Smith, quien destacó que los jóvenes graduandos tienen hoy día las herramientas que les brinda la educación, por lo que ahora podrán comenzar a construir una sociedad más justa e inclusiva, un Panamá más unido, un mundo mejor.

El Ifarhu, les hizo entrega de becas a los tres primeros puestos de honor y a siete distinguidos jóvenes para que cursen estudios en universidades de España y Canadá.

La rectora del 'Nido de Águilas', Roxana Casanova, afirmó que el esfuerzo de los padres de familia no fue en vano y hoy ven cristalizados sus sueños al escalar sus hijos un peldaño en su vida estudiantil.

## CEBG República de Honduras



Emoción y alegría por el éxito alcanzado fue lo que vivieron 133 estudiantes que obtuvieron sus certificados de educación básica general (noveno grado) del Centro Educativo República de Honduras, ubicado en el corregimiento de Pacora.

### Colegio José Antonio Remón Cantera



Con la presencia de la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, se realizó la graduación del Colegio José Antonio Remón Cantera, acto en el que 258 estudiantes de duodécimo recibieron sus diplomas que los acredita como bachiller en letras, letras con énfasis en idiomas o ciencias con énfasis en informática.

Manuel Matute, ocupó el primer puesto de honor; Gloria Sánchez y Francys Añanguren, el segundo y tercero, respectivamente. Todos recibieron diversos premios y pergaminos por sus méritos durante sus años de estudios.

La ministra de Educación los exhortó a continuar su preparación universitaria y a practicar los valores en su nueva vida profesional.

### Instituto Fermín Naudeau



La graduación de noveno grado del Instituto Fermín Naudeau, en el que 226 estudiantes recibieron sus certificados de culminación de estudios de premedia, tuvo la presencia del viceministro de Infraestructura de Educación, Ricardo Sánchez.

### Instituto José Dolores Moscote



El Instituto José Dolores Moscote celebró la graduación de su promoción Elisyum 2019, en la Arena Roberto Durán, la cual consta de 526, estudiantes quienes culminaron sus estudios de Bachiller en Humanidades, Turismo, Tecnología e Informática y Ciencias.

### Colegio Europeo Panamá



En sencillo acto, el colegio Europeo Panamá culminó el año académico 2019 con la graduación de 65 estudiantes de bachillerato en ciencias y de otros 60 en educación premedia. Este año reforzaron el programa de intercambio de estudiantes, docentes y viceversa, con la Escuela Secundaria en Uznach - Suiza.

El plantel ofrece becas para cursar estudios en sus instalaciones, en Alemania y Suiza. Su labor social está enfocada en áreas indígenas y áreas marginadas.

### Centro Educativo Guillermo Endara Galimany



Unos 100 estudiantes del Centro Educativo Guillermo Endara Galimany recibieron sus diplomas de conclusión de estudios que los certifica como bachilleres en ciencias o comercio. En esta quinta promoción, los alumnos de mayor índice académico recibieron premios y becas para estudios universitarios y, adicional, los primeros puestos se hicieron merecedores a becas para estudiar inglés en Inglaterra.

Oscar Herrera, director Regional de Educación de Panamá Oeste, en representación de la ministra Maruja Gorday de Villalobos, dirigió a los futuros profesionales un mensaje motivador para continuar su vida profesional y emprendedora.



### Instituto Fenando De Lesseps



El Instituto Profesional y Técnico Fernando De Lesseps graduó a 673 estudiantes de bachilleres en turismo, electricidad, electrónica, refrigeración, soldadura, mecánica industrial. Además, terminaron su curso escolar el segundo ciclo industrial de este centro escolar ubicado en el distrito de Arraiján.

**Instituto Justo Arosemena**



El gimnasio Federico A. Velásquez, del Instituto Justo Arosemena, recibió a 244 graduandos, a docentes y padres de familia en el acto de culminación de estudios de bachilleratos en ciencias, turismo, comercio, humanidades y educación laboral.

El cuadro de honor estuvo compuesto por los estudiantes Carlos del Cid, Alejandro Marusick y Alexia Camarena, quienes recibieron becas otorgadas por el Ifarhu, además, los capítulos de honor también fueron becados por la Universidad Tecnológica de Panamá.

**Instituto Alfredo Cantón**



Ciento veintiséis estudiantes recibieron sus diplomas de Bachiller en Ciencias y en Humanidades del Instituto Dr. Alfredo Cantón. A Ana Sevillano, primer puesto de honor; Roderick Anria, segundo; y Jorge Mendieta, en el tercero, les otorgaron becas del Instituto para la Formación y Aprovechamiento de los Recursos Humanos.

La ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, afirmó que, además del triunfo, “se celebra la esperanza de un mejor futuro para los graduandos y sus familias, ahora que tienen las herramientas que les brinda la educación, para que puedan construir una sociedad más justa, e inclusiva, y un mejor Panamá”.

**Centro Educativo Básico General Jerónimo de la Ossa**



El Centro Educativo Básico General Jerónimo de la Ossa celebró la graduación de 196 de sus estudiantes de noveno grado, quienes recibieron sus certificados de premedia. Este emotivo evento, se desarrolló en el gimnasio de la Universidad Santa María La Antigua (USMA) y tuvo la presencia de la viceministra Académica de Educación, Zonia Gallardo de Smith.

**CEBG Louis Martinz**



Ochenta y seis estudiantes del CEBG Louis Martinz se graduaron en una ceremonia donde Emily Chavarría, Kevin Vásquez y Lorenzo Araúz, ocuparon el primer, segundo y tercer puesto de honor, respectivamente. El evento contó con la presencia del profesor Orlando Pinto, supervisor regional, y la profesora Evelia Rangel, directora del plantel.

## Instituto Profesional Técnico de San Miguelito



El hotel Riu fue escenario para que 134 estudiantes del duodécimo grado de la promoción 2019 del IPT San Miguelito, recibieran sus diplomas de Bachiller Industrial - Construcción, Bachiller Industrial - Auto Trónica, Bachiller Industrial – Electrónica y el segundo ciclo Industrial Forja y Soldadura.

De igual manera, 324 alumnos de noveno grado recibieron certificados de culminación de premedia. Además de diplomas y certificaciones, se entregaron premios a los miembros del cuadro de honor.

## Instituto Rubiano



Con la entrada de autoridades del Ministerio de Educación y del plantel, y estudiantes acompañados de sus profesores consejeros, se dio inicio al acto de graduación de noveno grado del Instituto Rubiano, en el que 427 estudiantes recibieron sus certificados de culminación de premedia.

Los alumnos que ocuparon los puestos de honor, del primero al tercero, fueron Hilda Gil Gordón, Karina Gil Gordón y Rosalva Paut Miniél. Asistieron al acto la profesora Mayra de Ábrego, supervisora regional de San Miguelito, y la profesora Elizabeth Gil, quien entregó los certificados.

## Primer Ciclo León A. Soto



El Primer Ciclo León A. Soto graduó a 148 estudiantes de premedia, acto que se realizó en la Iglesia Cristo Redentor, ubicada en Paraíso, distrito de San Miguelito.

En el evento participó Yessenia Vega, directora Regional; profesor Orlando Pinto, supervisor regional; y la profesora Auristela Meléndez, en representación de Francisco Crawford, director del centro educativo.



Instituto Cultural Bilingüe



Con gran emoción, el Instituto Cultural Bilingüe celebró la graduación de 18 estudiantes de Bachillerato Bilingüe en Ciencias, Letras e Informática y 28 alumnos de Educación Básica General, recibieron sus diplomas.

Luis Guerra, quien ocupó el primer puesto de honor de los bachilleres, y el tercer puesto de honor, Catherine Arrocha, obtuvieron becas por parte del programa 'Futuras Estrellas' por el esfuerzo, dedicación y por haber complementado exitosamente sus estudios. A los tres primeros puestos de honor de Básica General, también les otorgan becas para seguir sus estudios en ese plantel.

**Colegio Benigno Tomás Argote**



Con mucha alegría y satisfacción por el deber cumplido, 141 estudiantes del colegio Benigno Tomás Argote, en el distrito de Boquete, recibieron el título de Bachiller en Ciencias, Comercio y Turismo. ¡Felicidades a todos!

**Colegio El Buen Pastor**



La Escuela El Buen Pastor, en David, graduó a su promoción 2019 en un sencillo, pero significativo acto el pasado 16 de diciembre.

En este evento, la profesora Roxana Roux, en representación de la directora Regional de Educación, Raquel Castillo, compartió un mensaje de la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos. El centro educativo logró graduar a 42 estudiantes de noveno grado y a 45 de duodécimo grado.

**Instituto Laboral Nocturno**



En la Casa de la Cultura Manuel de J. García, el Instituto Laboral Nocturno (ILAN) entregó sus diplomas a 109 jóvenes con los títulos de bachiller en Ciencias con énfasis en Informática y en Comercio con énfasis en Contabilidad.

“Por todos ustedes queridos graduandos, y por las generaciones venideras, estamos trabajando incansablemente en el gobierno del presidente, Laurentino Cortizo Cohen. Ustedes son la Estrella, brillen con luz propia”, fue el mensaje que envió la ministra Gorday de Villalobos.

**Pablo Emilio Corsen**



El Colegio Pablo Emilio Corsen, en Pedregal, distrito de David, graduó este 17 de diciembre su primera promoción de su Bachiller en Ciencias, Informática y Turismo. En el acto, 116 estudiantes recibieron sus diplomas y se entregó la Medalla Corsenista a los estudiantes Joelianis Suárez, Kevin Sánchez y José Sánchez. Fueron agasajados con computadoras a cada uno.

**Programa Encontrando en Camino Correcto**



El pasado 18 de diciembre, en la Casa de la Cultura Manuel de Jesús García, ubicada en David, provincia de Chiriquí, se celebró la graduación de 65 estudiantes del programa Encontrando el Camino Correcto, que es una opción de superación a través de la educación para los jóvenes que se encuentran en riesgo social y que se desarrolla en ese distrito y en el de Barú.

Este programa se hace en equipo con la Cámara de Comercio e Industrias de Chiriquí (Camchi), los ministerios de Educación, de Desarrollo Social, de Seguridad Pública y Gobierno y la Universidad Autónoma de Chiriquí (Unachi).

Lucy Quijada, estudiante de mayor índice académico de esta promoción 2019, agradeció a Dios, a los educadores y a todos los involucrados por esta oportunidad.

**Colegio Oficial Nocturno de David**



**Extensión Penitenciaria del Colegio Nocturno Oficial de David entregó sus diplomas**

La Extensión del Centro Penitenciario del Colegio Oficial Nocturno de David celebró su graduación, en un concurrido y solemne evento. La finalidad de esta extensión es brindar servicios educativos en los niveles de terminación de estudios primarios, premedia y media a la población carcelaria. El evento se celebró el pasado 16 de diciembre.

Esta extensión educativa en la cárcel de David, se fundó en 2008. Tiene matrícula de 320 estudiantes, un 21% de la población penitenciaria de ese presidio. La directora Regional de Educación, Raquel Castillo, fue portadora de un mensaje de la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, para los recién graduados.

**Colegio Padre Segundo Familiar Cano**



Con la invocación religiosa por el padre Eric Domínguez, se dio inicio a la graduación 2019 de los estudiantes del Colegio Padre Segundo Familiar Cano, en la provincia de Herrera.

Un total de 192 estudiantes llegaron, este 19 de diciembre, a la mitad de su bachillerato, en este prestigioso centro educativo. En la mesa principal acompañaron a los graduados autoridades regionales de educación y se leyó el mensaje de la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos.

**Centro Educativo Bilingüe de Parita**



**Parita celebra a sus graduados bilingües**

En una ceremonia 71 estudiantes recibieron, el 18 de diciembre pasado, sus diplomas de culminación de estudios del nivel de media, en ceremonia realizada en el Centro Educativo Bilingüe de Parita, provincia de Herrera.

El primer puesto de honor lo obtuvo Isabel Girón, lo que le mereció la medalla al mérito Don Guillermo Andreve, entregada por la directora regional de Educación de Herrera, Mariela González, mientras que, el segundo puesto lo ocupó Yali Lo Ng y, el tercero, José Mitres.

**Instituto Isabel Torres 'ISAT'**



Una vez más el Centro Regional Universitario de Azuero se vistió de gala para que 26 miembros de la promoción 2019 del Instituto Isabel Torres 'ISAT', recibieran sus diplomas de culminación de bachillerato.

Denis Moreno, Supervisora Regional de Educación de Herrera brindó las palabras de agradecimiento a docentes y de felicitaciones a los graduandos en nombre del Ministerio de Educación.

**Centro Educativo Soyuz Bilingual School**



El pasado 19 de diciembre, 46 estudiantes de noveno grado del Centro Educativo Soyuz Bilingual School, recibieron sus certificados en acto celebrado en el hotel Azuero, en la provincia de Herrera.

El primer puesto de honor lo logró Fernando Cigarruista, quien expresó en su discurso de despedida en el idioma inglés e hizo un recuento de lo vivido en esta primera etapa de su vida. El segundo lugar fue para Giancarlo Herrera y, en el tercero, María Morales.

### Colegio Agustiniano Nuestra Señora del Buen Consejo



Un total de 70 estudiantes recibieron, el pasado 16 de diciembre, sus diplomas de fin de curso, en el acto de graduación del Colegio Agustiniano Nuestra Señora del Buen Consejo, en el distrito de Chitré, provincia de Herrera.

En dicha ceremonia los estudiantes de mayor índice académico fueron: Nicole Marie Solís Arcia, con el primer puesto de honor y quien recibió la medalla al mérito Don Guillermo Andreve. Jenniffer Johany González Melgar, con el segundo puesto, Jorge Pablo Rivera Urriola, con el tercer puesto y María Milagros Aguilar Almendas, con mención honorífica por el cuarto puesto.

Correspondió al subdirector Técnico Docente, Aristides Ramos, ofrecer el discurso de parte de la señora ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos.

Cabe indicar que al acto asistieron el gobernador de la provincia de Herrera, Víctor Roca; el alcalde, Carlos Huertas; monseñor Rafael Valdivieso, obispo de Chitré; Mariela González, directora regional de Educación; sor Esther Rodríguez, directora del plantel.

### Instituto Profesional y Técnico Las Minas



Unos 49 estudiantes de los niveles de premedia y media recibieron, este 17 de diciembre, sus certificados y diplomas de graduación del Instituto Profesional y Técnico Las Minas, provincia de Herrera.

En el nivel de premedia, la estudiante Leily Ramírez ocupó el primer puesto de honor; Tania Ledezma, el segundo; y Alicia Ríos, el tercer puesto. Mientras que, en el nivel de media, Daritza Quintero, ocupó el primer puesto y recibió la medalla al mérito Don Guillermo Andreve, por parte de la directora regional de Educación, Mariela González.

González dio el saludo y felicitaciones de parte de la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, a todos los estudiantes graduandos, padres de familias y docentes presentes.

Cabe señalar que, además de la directora regional de Educación, en la mesa principal estaban Daysi Peña, directora del plantel; Eugenio Rujano, subdirector; y Zintia Gil, de padres de familias.

### José Daniel Crespo



El Colegio José Daniel Crespo “en la ciudad de Chitré” celebró la ceremonia de graduación de 284 estudiantes, quienes recibieron sus diplomas de culminación de estudios como bachilleres de ciencias, humanidades, comercio, tecnología y turismo, el pasado 19 de diciembre.

En cuanto a los puestos distinguidos, Justo De Gracia, ocupó el primero; Amarilis Bellido, el segundo; y, Nohelis Rivera, el tercero. En el evento, participaron autoridades del plantel y de la Dirección Regional de Educación de Herrera.

### Centro Educativo Presidente John F. Kennedy



Con mucha alegría, 41 estudiantes del noveno grado del Centro Educativo Presidente John F. Kennedy, recibieron sus certificados de culminación de estudios del nivel de premedia, en ceremonia realizada en el gimnasio del plantel.

Los puestos distinguidos quedaron conformados de la siguiente manera: Verónica Nava, obtuvo el primero; Isis Athanasiadis, el segundo; y Ruth Cardoze, el tercero, respectivamente.

## Instituto Coronel Segundo de Villarreal



Con gran orgullo, directivos y padres de familia de estudiantes del Instituto Coronel Segundo de Villarreal, ubicado en La Villa de Los Santos, vieron cómo 129 alumnos recibieron sus diplomas de duodécimo grado, que los habilitan para continuar sus estudios superiores en diferentes universidades del país. Los estudiantes que ocuparon los primeros puestos de honor recibieron becas por parte del Ifarhu.

## Colegio Manuel María Tejada Roca



La comunidad educativa del Colegio Manuel María Tejada Roca, plantel insignia de la ciudad de Las Tablas, celebró la ceremonia de graduación de su promoción número 76.

Unos 192 estudiantes los que culminaron con satisfacción el pènsum acadèmico que exige el Ministerio de Educación para obtener los bachilleres en Ciencias, Comercio, Humanidades y Turismo.

El orador por parte de los estudiantes fue el joven Darío Domínguez, primer puesto de honor de esta promoción, que motivó a sus compañeros a seguir formándose como profesionales.

¡Felicidades!

**CEBG La Llana**



La comunidad educativa del CEBG La Llana, en el distrito de Tonosí, celebró la graduación de 18 estudiantes que obtuvieron su certificado de Educación Básica General, lo que les permite seguir sus estudios en los diferentes colegios e institutos de la región, en los que por donde podrán formarse en un bachiller o en alguna disciplina técnica para aportar a sus comunidades.

Los tres primeros puestos de honor de esta promoción fueron (en este orden) para Joel Valdés, Miguel González y Esilda De Gracia. Todos recibieron becas que les permitirán seguir su preparación académica.



**Instituto Panameño de Habilitación Especial (IPHE)**



La mañana del pasado 17 de diciembre, estuvo llena de entusiasmo con el desarrollo del acto de certificación de la culminación de estudios de premedia y media del Instituto Panameño de Habilitación Especial (IPHE) 2019.

Quince adolescentes obtuvieron la certificación de prevocacional y otros seis alcanzaron sus títulos de carreras técnicas intermedias con especialización en belleza, peluquería y estética integral, comercio para la industria y soldadura.

La ceremonia de graduación tuvo la participación de autoridades de educación y desarrollo social de la región educativa de Los Santos.

**Instituto Urracá**



En una emotiva ceremonia, Jeylin Núñez recibió su diploma de Bachiller en Humanidades del Instituto Urracá y la medalla ‘Constancia, esfuerzo y superación’ de manos del presidente Laurentino Cortizo Cohen, quien pidió a los jóvenes graduandos: “Nunca se rindan”.

Jeylin es un ejemplo a seguir para los más de 750 estudiantes que recibieron sus diplomas de bachilleres en Ciencias, Humanidades, Comercio y Contabilidad.

Cortizo Cohen dijo en su discurso que Jeylin, quien contra todo pronóstico por la enfermedad degenerativa que la afecta, demostró que no hay imposibles. También citó su ejemplo de, como hijo de una maestra que llegó hasta sexto grado, se convirtió en presidente de la República.

**Colegio La Inmaculada**



Con mucha alegría y aplausos por los docentes y padres de familia, unos 53 estudiantes del Colegio La Inmaculada Concepción, del área cañera de Santiago, provincia de Veraguas, recibieron su certificado de graduación de noveno grado.

**Instituto Profesional y Técnico de Veraguas**



El Instituto Profesional y Técnico de Veraguas (IPTV) celebró la graduación de 311 nuevos bachilleres en autotrónica, construcción, electricidad, electrónica, refrigeración y climatización, servicio y gestión institucional y tecnología mecánica. También se graduaron de segundo ciclo industrial en soldadura, chapistería y ebanistería.

En el evento participó el viceministro de Infraestructura Educativa, Ricardo Sánchez, quien felicitó a los estudiantes y los exhortó a seguir preparándose, porque el país necesita de nuevos profesionales.

### Colegio Abel Bravo



Cuatrocientos veinte estudiantes del Colegio Abel Bravo, en la provincia de Colón, recibieron sus diplomas que los acreditan como bachilleres en Ciencias, Humanidades e Informática, en un acto que contó con la presencia del presidente Laurentino Cortizo Cohen y la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos.

Milagros Rodríguez, primer puesto de honor, hizo un paréntesis en su discurso para agradecer a su madre por su apoyo incondicional en esta meta alcanzada y exhortó a sus compañeros a no sólo “pensar en grande, sino a ser grandes”.

“De la patria seremos antorcha”, como reza el himno del colegio, culminó su discurso Milagros, quien recibió una beca para estudiar en una universidad de Estados Unidos. Adicionalmente, se entregaron cinco becas para cursar estudios universitarios fuera de Panamá. Además, otorgaron 25 becas completas para prepararse en la Universidad de Panamá.

El presidente Cortizo Cohen, al dirigirse a los jóvenes, los felicitó por culminar sus estudios secundarios y los exhortó a nunca rendirse, así como lo hizo el colonense Irving Saladino, quien logró una medalla de oro para Panamá y exhortó a los padres de familia ser ejemplo para sus hijos.

### Instituto Profesional y Técnico Gil Betegón Martínez



Entre aplausos y lágrimas de alegría, 68 estudiantes del Instituto Profesional y Técnico Gil Betegón Martínez, en Colón, obtuvieron sus diplomas como bachilleres agropecuarios y construcción. El primer puesto de honor lo obtuvo la estudiante Yurilyeska Alveo, a quien se le otorgó el mérito Don Guillermo Andreve y becas para estudios universitarios por parte de Minera Panamá y el Ifarhu.

“No abandonen sus estudios, no se rindan, no sigan caminos trazados, hagan sus propios caminos y dejen huellas que nadie pueda olvidar”, fue el mensaje enviado por la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos.

### Instituto Rufo Garay



El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, y la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, participaron de la graduación de los más de 200 estudiantes de duodécimo grado del Instituto Rufo Garay, en la provincia de Colón.

“Nunca se rindan” fue el mensaje del mandatario a los graduandos, al tiempo que aseguró que para competir bien hay que prepararse bien, por lo que el gobierno trabajará para que todos tengan las mismas oportunidades.

En el sector oficial, el Ministerio de Educación entregará al país 63,899 estudiantes graduandos en premedia, media académica, profesional y técnica, en diferentes actos de graduación a celebrarse en todo el país, ante la presencia de autoridades educativas, directores nacionales, regionales, supervisores y directivos de los centros escolares.

De acuerdo con el calendario académico 2019, las ceremonias de graduación se extendieron hasta el 20 de diciembre próximo, en diferentes instalaciones gubernamentales y comerciales, según lo planificado por la comunidad educativa de cada plantel.

En el nivel de premedia, recibieron sus respectivos certificados 28,462 estudiantes; en educación media académica otros 19,219; y en profesional y técnica, 16,218 jóvenes.

## Escuela Bilingüe El Ñaju



Cuarenta estudiantes del CEBG Bilingüe El Ñajú, ubicado en Chilibre, participaron del acto solemne de graduación que certifica la conclusión de sus estudios de premedia. Los tres primeros puestos de honor del plantel este año fueron los estudiantes: Yocelyne Rodríguez, en el segundo puesto, Carlos Vergara; y en la tercera posición, David Guzmán, de básica general.

## CEBG Melchor Lasso de la Vega



Con entusiasmo y gran satisfacción 223 estudiantes del CEBG Melchor Lasso de la Vega, plantel ubicado en el sector de Panamá Norte, participaron del acto solemne que certifica la culminación de sus estudios de premedia.

Este año, los alumnos destacados en el cuadro de honor fueron: en el primer puesto, Paola Palma; en el segundo, Rubén Morán; y, en la tercera posición, Abigail Samaniego de Básica General.

## CEBG Bilingüe Árabe de Egipto



El CEBG Bilingüe Árabe de Egipto ubicado en el corregimiento de Las Cumbres, celebró el acto de graduación de estudios de premedia de su promoción 2019 que consta de 134 estudiantes. El cuadro de honor de este plantel escolar está compuesto por Selena Mendoza, en el primer puesto; María Aguilar, en el segundo; y Oscar Montes, en el tercero. ¡Felicidades!

**Escuela Nicolle Garay**



Catorce estudiantes de la Escuela Nicolle Garay, ubicada en el corregimiento de Alcalde Díaz, terminaron con gran satisfacción sus estudios de Tele Educación.

Los graduados destacados este año fueron, en el primer puesto, Tatiana Jurado; en el segundo, Elida Mojica; y, en tercer lugar, Mariano Ortega.

**Colegio Monseñor Francisco Beckmann**



Con enorme desborde de alegría, mil 156 estudiantes de premedia académica y de media académica participaron del acto de entrega de sus certificados y diplomas del Colegio Monseñor Francisco Beckmann, en el corregimiento de Las Cumbres.

Este año los estudiantes destacados de premedia académica de los tres primeros puestos de honor fueron: Paola Jiménez, Heidi Tenorio y Anabelis Quirós.

Los graduados destacados de media académica son: Federico Morán S., Daybeth González, Silvia Prado R. y, en cuarto lugar, Joisy Santamaría M.

**IPT de Chilibre**



Con entusiasmo 85 estudiantes de pre-media, 15 estudiantes de Bachiller en Comercio, 13 estudiantes de Bachiller en Electricidad, 23 estudiantes de Bachiller en Autotrónica, con un total de 136 estudiantes que participaron del acto solemne que certifica la culminación de estudios de pre-media y media.

Este año los estudiantes destacados primer puesto, Ana Alvarado; segundo, Alicia Asprilla; y en tercero, Elvis Campo.

**Escuela Secundaria Nocturna Oficial de Tortí**



La educación es la base fundamental para la formación de los seres humanos, la comunidad escolar de la Escuela Secundaria Nocturna Oficial de Tortí participó de la ceremonia de graduación de premedia y media 2019, en los bachilleres de comercio informática, dirigidos por el profesor Rolando Valdés.

Este centro escolar tiene como compromiso permanente formar jóvenes y adultos capaces de enfrentar la vida y emprender nuevos retos para un mejor porvenir. La profesora Isis Rodríguez, en representación de la directora Regional de Educación, destacó en su mensaje que “no desmayen en continuar con esta largo, pero próspero camino que los llevará a la cumbre del éxito, recordando que durante este bregar encontramos tropiezos que superamos con la ayuda de Dios”.

Felicidades a la promoción de graduandos en especial a los estudiantes de puestos distinguidos en premedia: Maylin Castellón, Alejandro Núñez y Zuleika Ábrego. En el nivel de media Yulissa Meléndez, Orangel Berrugate y José Barría.

**CEBG Clímaco Delgado**



El Centro Básico General Clímaco Delgado, ubicado en Cañita, distrito de Chepo, con mucha emoción celebró la graduación de 64 estudiantes de su promoción de premedia 2019.

“Estos son los frutos del trabajo, sacrificio y dedicación por el gran esfuerzo de cada uno de ustedes, culminan una etapa para iniciar nuevos retos que seguirán logrando con metas propuestas”, dijo la directora Regional de Educación, Esmeralda Henríquez, en la ceremonia de graduación.

Felicidades a los estudiantes de este centro escolar, en especial a los primeros puestos de honor Noriel Rizo, Fiorela Montano y Maikel De León.

**Colegio Venancio Fenosa Pascual**



Más de 300 estudiantes del Venancio Fenosa Pascual, insigne colegio de la región escolar, reciben diploma de bachiller. El acto solemne inició con la invocación religiosa por el párroco de la Iglesia San Cristóbal de Chepo, Gustavo Elizondo, quien destacó en su mensaje que “en cada sueño propuesto debemos poner todo en manos de Dios, él es quien dirige nuestro rumbo”.

La directora Regional de Educación, profesora Esmeralda Henríquez, expresó en su mensaje “la emoción y el orgullo que siente al ver alcanzado un peldaño, recordando que la educación es el legado más importante que nuestros padres nos heredan, para ser personas de bien y que los educadores nos moldean en las aulas escolares; somos los protagonistas principales de nuestra historia marcada en cada paso que damos”.

### Instituto Panameño de Habilitación Especial (IPHE)



La alegría y la emoción se reflejó en cada rostro de los que participaron de la graduación de premedia y media del Instituto Panameño de Habilitación Especial (IPHE), los presentes no pudieron contener las lágrimas al apreciar la alegría de estos jóvenes que no encuentran barreras para alcanzar sus metas.

“Felicidades a los padres de familia, esta es una prueba de amor palpable, ustedes no se dan por vencidos a pesar de las limitaciones, saben luchar y perseverar, son ustedes ese bastón que los impulsa a ellos a seguir; a los educadores excelente labor que realizan con amor desprendido y paciencia, siempre los apoyaremos en lo que sea necesario”, destacó directora regional de Educación, Esmeralda Henríquez.

En este acto de graduación fueron partícipes la supervisora nacional del IPHE, Dilsia Collins, y la secretaria general, profesora Dalila Vega; la directora regional del IPHE, profesora Iris Batista; quien afirmó que los estudiantes han superado todas las barreras con el apoyo y esfuerzo de toda la comunidad.

### Centro Educativo Santa Isabel



Un total de 138 estudiantes culminan parte de sus estudios en la etapa de premedia, en el centro educativo Santa Isabel. Distinguidas autoridades educativas formaron parte de este acto solemne, la profesora Nuris Torres, supervisora regional; doctora Edith Ledezma de Vásquez, directora del plantel, y la subdirectora, profesora Delmira Baloy.

“La emoción nos inunda porque vemos el fruto del trabajo de estudiantes, padres de familia y educadores; orientándolos a seguir con amor y dedicación sus estudios”, destacó la profesora Torres en su mensaje emanado de su excelencia Maruja Gorday de Villalobos, ministra de Educación.

Los puestos de honor recibieron, obsequios y medallas de reconocimiento; felicidades a los graduandos. Los miembros del cuadro de honor son: Katherine Castillo, Yislaini Hernández y Sherlyn Cruz.

**Instituto Profesional y Técnico de Bocas del Toro**



El Instituto Profesional y Técnico de Bocas del Toro celebró la ceremonia de graduación de 126 estudiantes como bachilleres en Tecnología Mecánica, Construcción, Servicio y Gestión Institucional, Electricidad, Autotrónica, Ebanistería, Electrónica y Ciencias.

Como parte de la ceremonia fueron entregadas becas a los primeros puestos de la promoción, además de reconocimientos a los estudiantes participantes del Club de Debate, Robótica, Olimpiadas, Oratoria y Copa Presidente.

Uno de los momentos más importantes fue la entrega, a 17 alumnos de la Extensión del IPHE de Bocas del Toro, de sus diplomas tras haber culminado con éxito sus carreras técnicas intermedias de Gastronomía y Servicios en Comercio e Industrias.

**Colegio Secundario de Almirante**



En Bocas del Toro, 187 graduandos del Colegio Secundario de Almirante en las especialidades de Ciencias, Comercio y Tecnología recibieron sus diplomas.

“Sólo se es competente cuando se sabe, y Almirante necesita de ustedes. Estudien, pero regresen a su provincia para desarrollarla. Cualquier carrera que requiera Bocas del Toro para su desarrollo, es el compromiso nuestro a partir de la fecha”, expresó el secretario general del Ministerio de Educación, Ricardo Vaz, a los estudiantes graduandos.

La medalla Guillermo Andreve fue entregada a la graduanda con mayor índice académico, Rayland Meyli, mientras que, el estudiante Josué Lezcano, recibió una asistencia económica por parte del Ifarhu.

**Centro Educativo de Finca 4**



El Centro Educativo de Finca 4, en Changuinola, Bocas del Toro, se vistió de gala para graduar a 94 estudiantes de premedia mutigrado. Edgar Samudio, graduando de mayor índice académico, deseo éxitos a sus compañeros y los motivó a dedicar el tiempo suficiente para lograr sus metas.

En el acto fueron entregadas becas del Ifarhu a los tres alumnos de mayor índice académico, mientras que otros recibieron premios por la práctica de valores. La ceremonia de graduación es presidida por el Secretario General del Ministerio de Educación, Ricardo Alonso Vaz, en representación de la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos.

### Colegio Rogelio Josué Ibarra



El Colegio Rogelio Josué Ibarra, en Isla Colón, provincia de Bocas del Toro, celebró la graduación de 88 estudiantes como bachilleres en Ciencias, Turismo y Humanidades.

“Inician una nueva etapa que culminará con una profesión, porque se necesitan hombres y mujeres preparados”, dijo el secretario general del Ministerio de Educación, Ricardo Alonso Vaz Wilky. Motivó a los estudiantes a aprovechar las oportunidades y que retornen a su provincia y aportar ese grano de arena para desarrollarla, pues lo necesita.

### Finca 62



Con una ceremonia cargada de felicidad y emoción, 89 estudiantes del Centro Educativo de Finca 62, en Changuinola, Bocas del Toro, recibieron sus certificados de terminación de estudios del nivel de básica general.

“Estoy seguro que están preparados para la madurez y estoy seguro que me alcanzarán”, afirmó el director de la escuela, Edwin Gordón, al dirigirse a los graduandos.

### Centro Educativo Básico General El Empalme



La graduación de 113 estudiantes del Centro Educativo Básico General de El Empalme, en Changuinola, fue muy emotiva. Roselyn Guerra, alumna con el mayor índice académico de la promoción 2019, llena de emoción agradeció a los docentes el apoyo incondicional.

Igualmente, un número plural de estudiantes recibieron menciones especiales por iniciativa, colaboración, cooperación y liderazgo en el plantel escolar. En esta promoción, seis estudiantes del aula especial también recibieron certificados de premedia.

“Inician una nueva etapa en que tendrán que enfrentar muchas vicisitudes, pero con la ayuda de Dios saldrán adelante”, indicó la directora Regional de Educación en Bocas del Toro, Rosemary Gutiérrez.

### Escuela de Loma Partida



El litoral bocatoreño fue testigo de la graduación de tres estudiantes de la Escuela de Loma Partida quienes, en una sencilla y emocionante ceremonia, recibieron sus certificados de premedia multigrado.

“Aún nos queda mucho camino por recorrer para seguir estudiando con planes a corto y largo plazo”, expresó la alumna con mayor índice académico, Ana Chaves. Las graduadas recibieron becas para continuar estudios de media.

La supervisora de la Zona 11, Alma Díaz, aseguró que los centros escolares de premedia multigrado llenan un cometido, pues un joven egresado de la Escuela de Cayo de Agua, dio testimonio de su experiencia hasta graduarse como médico.

### Escuela de Quebrada Cochigró



En la Escuela de Quebrada Cochigró, 12 estudiantes recibieron sus certificados de noveno grado de premedia multigrado. Igualmente, la Escuela de Quebrada Guabo graduó 16 alumnos del mismo nivel.

En tanto, educandos de centros escolares nocturnos de la provincia alcanzaron su bachillerato, entre ellos, la de premedia del Centro Oficial Noctoruno de Almirante, en que 173 alumnos se convierten en la primera promoción de bachilleres en Ciencias y Comercio.

Igualmente, se celebró la graduación del Instituto Bilingüe de Changuinola y del Instituto Laboral Madyz Canajiba.

**CEBG Agua Fría #2**



El CEBG Agua Fría #2, en la provincia de Darién, logró graduar a 40 estudiantes de premedia y 33 bachilleres agropecuarios, quienes recibieron sus certificados y diplomas por la culminación de sus estudios.

Sahyreth Mendoza, Oscar Pérez y Diomedes Vergara, ocuparon los tres primeros puestos de honor en la premedia. Los estudiantes Joel Melgar, Domitila Cisneros y José Vega fueron el cuadro de honor del Bachiller de Agropecuaria.

Entregan becas para el exterior a estudiantes de Guna Yala



Seis becas para estudios en el exterior, en prestigiosas universidades de Estados Unidos y Suiza, fueron otorgadas por el Ifarhu a estudiantes de mayor índice académico de escuela de la comarca Guna Yala.

También fueron becados tres alumnos de premedia, de la misma jurisdicción, para que mejoren la calidad educativa y continúen sus estudios de media.



**REPÚBLICA DE PANAMÁ**  
— GOBIERNO NACIONAL —

---

**MINISTERIO DE EDUCACIÓN**